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СОВЕЩАНИЕ 
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 В РЕЖИМЕ
 ВИДЕОСВЯЗИ

В режиме видеоконференции 
п р о ш л о  з а с ед а н и е  с о вета 
ветеранов при губернаторе 
Костромской области и  Костром-
ского областного совета ветера-
нов. В повестке дня стояло два 
вопроса. Первый – о реализации 
мероприятий по поддержке 
граждан старшего поколения в 
с оответствии  с  областным 
законодательством. В том чи сле, 
с учетом закона, предусматрива-
ющего компенсацию отдельным 
категориям граждан расходов на 
уплату взноса на капитальный 
ремонт общего  имущества в 
м н о го к в а рт и р н о м  д о м е .  С 
докладом выступил заместитель 
председателя Костромской 
областной Думы С.А.Деменков.

Второй вопрос – о развитии 
здравоохранения в области и 
перспективах  на  2016  год . 
Докладчик – первый заместитель 
д и р е к т о р а  д е п а р т а м е н т а 
здравоохранения Д.В.Суриков.

В заседании приняли участие 
губернатор С.К.Ситников, его 
заместители, помощник губерна-
тора по  взаимодействию с 
ветеранскими и патриотическими 
организациями  Н. П.  Майоров,  
председатель Костромского 
р е г и о н а л ь н о г о  о тд ел е н и я  
Всероссийской организации 
ветеранов В.И.Балыбердин, 
председатель Костромского 
р е г и о н а л ь н о г о  о тд ел е н и я 
Российского союза ветеранов 
В.Ф. Мойсюк,  руководители 
структурных подразделений 
администрации области, предста-
вители  ветеранских организаций.

Костромское региональное 
отд ел е н и е  В с е р о с с и й с к о й 
организации ветеранов продела-
ло большую подготовительную 
работу к мероприятию.

- Мы постарались сделать всё 
для того, чтобы за ходом совеща-
ния могли в режиме реального 
времени наблюдать представите-
ли ветеранских организаций всех 
районов  области ,  -  ск азал 
В.И.Балыбердин. – И это получи-
лось. А представитель ветеран-
ской организации Шарьи даже 
выступил.

Газета выходит
один раз в месяц

АНОНС
В августе пройдет третья 

спартакиада «Бодрость и здо-
ровье» для пенсионеров. Соглас-
но положению, первый этап 
проводится в городских округах и 
районах области. Второй – в 
Костроме, на ипподроме.

Центральный областной 
штаб по проведению детско-
ю н о ш е с к о й ,  и с т о р и к о -
патриотической  игры «Наслед-
ники  Победы», где начальником 
В.Ф.Мойсюк, проведет в августе 
очередное заседание. На нем 
обсудят возможности  в следую-
щем учебном году расширения 
географии  игры.

ПРАЗДНИК ВОЕННЫХ МОРЯКОВ

П р а з д н о в а н и е  Д н я 
Военно-Морского флота в 
Костроме 31 июля началось  
на Сусанинской площади с 
торжественного построения. 
В единый парадный строй  
стали адмиралы и  генера-
лы, офицеры, мичманы, 
прапорщики и матросы. 
Заместитель председателя 
Костромского Морского 
собрания   Ю.В.Склянчук 
перед строем доложил 
председателю Костромского 
М о р с к о г о  с о б р а н и я  
капитану второго ранга 
П.И.Сайку о готовности  
личного состава к торжес-
т в а м .  В  д а л ь н е й ш е м 
мероприятием руководил 
П.И.Сайк. Были торжествен-
но внесены флаг советского 
Военно-Морского флота и 
Андреевский флаг.

С  п р и в ет с т в е н н ы м 

словом к собравшимся 
обратились губернатор 
С.К.Ситников, председа-
т ел ь  о бл а с т н о й  Д у м ы 
А . А . А н о х и н ,  д е п у т а т  
Госдумы   А.В.Ситников. 
Последовало вручение 
ряда наград и памятных 
сувениров.

Председатель облас-
тной организации Россий-
ского союза ветеранов 
В . Ф . М о й с ю к  в р у ч и л  
награды названного союза. 
П р е д с е д а т е л ь  С о ю з а 
новоземельцев  Ю.В.Кокоу-
л и н  в р у ч и л  п а м я т н у ю 
м ед а л ь ,  п о с вя ще н н у ю 
ге р о и ч е с к о м у  п од в и г у 
подводника Рябинина. В 
числе награжденных – в 
прошлом юнга Соловецкой 
школы , капитан-лейтенант 
В . П . С у р и к о в ,  м и ч м а н 
Ю.И.Чербунин, старший 

м а т р о с  А . Е . Т и т о в , 
А.О.Образцов.

А . А . А н о х и н  в р у ч и л 
директору  Детского морского 
центра Н.А.Меньшиковой 
книгу военно-патриотического 
содержания. Руководитель 
о б л а с т н о й  Т о р г о в о -
п р о м ы ш л е н н о й  п а л а т ы 
В . В . О р л о в  п о р а д о в а л 
ветеранов-моряков памятны-
ми  наборами.

Далее участники торжес-
тва прошли  к памятному 
знаку «Соловецким юнгам», 
где ветераны  возложили 
цветы. На мраморной доске 
высечена надпись: «Отсюда, 
из  здания Костромского 
горкома комсомола в 1942-
1944 годах более 100 мальчи-
шек-добровольцев ушли  в 
С ол о ве ц к у ю  ш к ол у  ю н г 
Северного флота. Многие  из 
них погибли  за нашу Родину в 
годы Великой Отечественной 
войны».

 С л е д у ю щ и й  п у н к т 
торжественного шествия - 
набережная Волги, в районе 
второго причала. Здесь был 
проведен ритуал в память о 
п о г и б ш и х  м о р я к а х -
костромичах.  На воду с 
катеров возложили венки 
памяти. Прозвучал салют. В 
з а в е р ш е н и е  т о р ж е с т в  
с о с то я л с я  п а р а д   д ву х 
десятк ов  быстроходных 
катеров.

Торжественное меропри-
ятие сопровождал духовой 
оркестр 331-го гвардейского 
в о з д у ш н о - д е с а н т н о г о 
Костромского  полка.

Татьяна ЕВСЕВЬЕВА.

31 июля 2016 года моряки 
Костромского края вместе с 
м о р я к а м и  в с е й  Ро с с и и 
отметили День  Военно-
Морского флота (ВМФ)

На протяжении 320 лет, с 
момента образования, ВМФ 
верой и правдой служит 
России. Начиная с 1905 года, 
после поражения России в 
Русско-японской войне, флот 
уже решал стратегические 
задачи. Наличие в составе 
Ти х о о к е а н с к о г о  ф л о т а 
подводных лодок сорвало 
планы японцев по захвату 
Владивостока.

В первую же неделю 
Великой Отечественной 
войны авиация  военно-
морского флота бомбила 
столицу Германии Берлин. 
Боле 500 тысяч морских 
пехотинцев сражались на 
всех фронтах нашей Отчиз-
ны. Наши корабли, подвод-
ные лодки, авиация активно 
действовали на морских 
к омм уник ациях ,  нанося 
противнику большой урон. 
Они обороняли  и освобожда-

ли  приморские  фланги 
фронтов, военно-морские 
базы, порты и города.

В  п е р и од  хол од н о й 
войны ВМФ сорвал планы 
США и их союзников нанести 
ядерные удары по 1400 
городам Советского Союза, 
поскольку  только флот  был 
в  с о с т о я н и и  н а н е с т и  
ответный удар по объектам 
противника.

Возрождение славных 
традиций морской профес-
сии, основанных на чести, 
благородстве и духовных 
ценностях является основ-
н о й  ц е л ь ю  о бл а с т н о й 
общественной организации 
«Костромск ое  М орск ое 
с о б р а н и е » .  О н о  б ы л о 
создано 1 февраля 1997 года 
н а  о б щ е м  с о б р а н и и  и 
зарегистрировано 4 февра-
ля 1997 года управлением 
ю с т и ц и и  К о с т р о м с к о й 
областной администрации.

В состав Костромского 
Морского собрания входят 
102 члена, в  том числе две 
женщины. По воинскому 
званию: высших офицеров - 
3, старших офицеров – 61, 
младших офицеров – 7, 
мичманов и  прапорщиков – 
19, матросов и старшин – 10.

П о  р о д у  с л у ж б ы : 
подводники – 43 человека, 
надводники - 32, авиация 
флота - 4,морская пехота  - 2, 
медицинская служба - 5, 
п р е п о д а в а т е л е й  –  7 , 
остальные деятельности 
флота – 9 человек.

В е т е р а н ы  В е л и к о й 
Отечественной войны – 5 
человек, труженики тыла – 2, 
ветераны боевых действий - 
6, ветераны подразделений  
особого риска  -5, почетный 
гражданин г.Костромы – 1, 
доктор технических наук, 
профессор – 1чепловек.

 С т а р е й ш и й  ч л е н 
Костромского Морского 
собрания – мичман Чербу-
н и н   Ю р и й  И в а н о в и ч , 
2 0 . 0 1 . 1 9 2 7  г. р .  С а м ы й 
молодой – подполковник 
Кузьминов Алексей Вячесла-
вович, 31.08.1972 г.р.

Первым председателем 
Морского  собрания был 
капитан 1-го ранга Бурков-
ский Константин Михайло-
вич, 7.11,1938 г.р. 

Капитан второго ранга
Павел САЙК,
председатель 
 Костромского 
Морского собрания.

КОСТРОМСКОЕ
 МОРСКОЕ
 СОБРАНИЕ

31 июля, в День ВМФ, 
н а  « А в р о р е »  о т к р ы л с я 
обновлённый музей с уникаль-
ной мультимедийной систе-
мой. После второго по счету 
капремомнта на Кроншта-
дтском заводе  «Аврора» 
недавно заняла свое место у 
Петроградской набережной.

МУЗЕЙ НА «АВРОРЕ» 

Активные участники празднества

Слева направо: П.И.Сайк, Г.А.Горохов,

Т.Ф.Григоричева, В.П.Суриков, В.В.Стояновский.
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ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

ГОСТЬ ФРОНТОВИКА 
НАУМА ВАЙНШТЕЙНА

Х о ч у  п о д е л и т ь с я 
приятной новостью - вот, и в 
моей однообразной  жизни 
бывают радостные события.

 С 80-тых годов я держу 
связь с одним из основате-
лей поисковой экспедиции 
«Долина»  А.И.Орловым. 
Экспедиция занимается 
поиском останков непогре-
бенных воинов и увековече-
нием имен павших в 1941-
1945 годах на территории 
Новгородской области. В том 
числе она осуществляет 
поиск и захоронение бойцов 
2-й Ударной армии, погиб-
ших в  районе Мясного Бора 
в 1942 году.  Именно там и в 
то время мне довелось  
воевать.

Недавно Орлов сказал 
мне при  общении по скайпу:

- Наум Борисович, с вами 
хочет познакомиться один из 
поисковиков. Он - москвич, 
пианист-виртуоз. Узнав, что 
есть  еще живой участник тех 
событий, загорелся желани-
ем  поговорить с вами. Его 
зовут   М аж ук ов  Денис 
Алексеевич.

- Пожалуйста, - сказал я. 
- Я все время дома.

Мне  подумалось, что 
Денис  будет в Костроме с 
гастролями в филармонии. 
Но, как оказалось, он захотел 
приехать специально ко мне.

Затем утром  звонок из 
М о с к в ы  о т  Д е н и с а 
Алексеевича:

 - Можно, я приеду во 
второй половине дня?

.- Можно.
Интересно, с кем же мне 

предстоит общаться? Вхожу 
в Интернет, читаю. Мажуков 
Д е н и с  –  с ы н  А л е к с е я  
М а ж у к о в а ,  д и р и ж е р а , 
к о м п о з и т о р а -
оранжировщика, руководите-
ля оркестра «Советская 
песня» ,  автора  многих 
популярных песен к филь-
мам. Сам Денис – пианист-
виртуоз, основатель группы, 
которая выступала в 2010 
году на Зимних Олимпийских 
играх, он неоднократно выст 
упал вместе со Светланой 
Безродной и её «Вивальди-
оркестром». 

Д е н и с  п р и е х а л  в 
К о с т р о м у  в  6  в е ч е р а . 
Познакомились. Он стал 
дотошно расспрашивать 

меня о боевых действиях 2-й 
Ударной армии, о боях в 
окружении..

У в и д е в  в  к о м н а т е 
пианино,  приятно удивился. 
Потом  играл мне с перерыва-
ми на разговор  примерно  два  
часа.

Открытый, душевный  43 
летний музыкант-виртуоз. Что 
он вытворяет на пианино - 
непостижимая умом техника! 
Вместе с тем,  классику  
играет  очень нежно.

Денис позвонил Светлане 
Б о р и с о в н е  Б е з р о д н о й , 
представил меня как любите-
ля  её ансамбля, что соотве-
тствовало  действительности. 
Я ей сказал, что люблю её и её 
ансамбль, а она мне  нагово-
рила много всего  хорошего.

Я предложил Денису 
переночевать, но  он  рано 
утром  улетал из Домодедово.

Перед уходом Денис 
подарил мне бутыль испан-
ского вина «porto GALEM» и 
несколько дисков  с концерта-
ми своих выступлений.

П о п р о щ а л и с ь ,  о н 
пообещал приехать еще с 
женой и годовалым сыном. 

В полночь я позвонил ему 
на мобильник. Он ответил, что 
всё нормально, подъезжает к 
Москве. Утром я получил от 
него письмо:   

« Н а у м  Б о р и с о в и ч , 
спасибо. Посылаю  отснятое 
н а  тел е ф о н ,  к ото р ы й  я 
у с т а н о в и л  н а  п и а н и н о .  
Всегда на связи. Ваш Денис 
Мажуков».

 А  в еч е р о м  п р и ш л о 
сообщение от Александра 
Орлова:

«Наум Борисович, шлю 
Вам ссылку на фото двух 
наших походов вместе с 
Денисом в  Мясной Бор. 
Ходили мы на р. Кересть. На 
одном снимке есть сваи моста 
бывшей узкоколейки 2-й 
Уд а р н о й  а р м и и .  П от о м 
прогулялись вдоль бывшей 
узкоколейки и по району 
бывшей деревни Кречно».

А я размышляю о Денисе: 
это же надо! Солидный, 
успешный в искусстве, вместе 
с тем чтит погибших в годы 
в о й н ы .  П р о д е л а л  7 0 0 
километров лишь для того, 
чтобы поговорить с незнако-
мым ему фронтовиком. Вот, 
ведь,  какая история. 

Наум  ВАЙНШТЕЙН.

«РОТ ФРОНТ» В  ВЫБОРНОЙ  КАМПАНИИ
Примет ли  Российский объеди-

ненный трудовой фронт  (РОТ 
фронт) участие в сентябрьских 
выборах в Госдуму? На этот вопрос  
корреспондента ответ дал первый 
секретарь Центрального комитета  
РКРП Виктор Аркадьевич Тюлькин в 
своем  интервью газете  «Трудовая 
Россия» № 11.

- От участия в думских выборах 
мы на этот раз воздержимся, 
сосредоточим внимание на несколь-
ких регионах, - сказал он. 

Далее пояснил причину такого 
р е ш е н и я .  К а н д и д ато в  « РО Т 
фронта», несомненно, не допустят к 
регистрации. Это подтверждает 
опыт предыдущих семи отказов 
Минюста в регистрации партии. А 
через сбор необходимых 200 тысяч 
подписей подконтрольный власти 
ЦИК однозначно зарежет неугодных 
кандидатов. Подобное уже было в 
регионах, даже суд не помог. 
Поэтому не стоит напрасно расходо-
вать труд людей.

Лучше «РОТ фронту» и его 
союзникам сосредоточиться на 
выборах  в  зак онодательные 
собрания в нескольких регионах. 
Уже определены законодательные 
собрания Тюменской, Кировской, 
Ленинградской областей, города С-
Петербурга,  Петрозаводска и 
Республики Дагестан. Если партия 
сумеет преодолеть 5% барьер хотя 
бы в одном регионе, то для участия 
в следующих выборах в Госдуму  
сбора подписей не потребуется. 
Разумеется, при условии, что 
законодатель к тому времени не 

поменяет условия участия в 
выборах.  

- С какой программой 
пойдет ФРОНТ на выборы? – 
спросил корреспондент.

- Этот вопрос меня просто 
умиляет, -ответил А.Тюлькин. 
– Люди уже столько раз 
участвовали в  выборах, 
каждый раз слышат столько 
хороших обещаний и краси-
вых программ, и каждый раз 
получали один и тот же 
результат – власть, работаю-
щую в интересах имущих 
слоев, то есть, капитала. И все 
равно верят в программы, в 
слова,    в обещания.

    - Партия должна как-то  
изложить то, к чему зовет, и 
что обещает?

- Программа партии и  
предвыборная программа – 
это совсем разные вещи. 
Ленин  говорил,  что  для 
революционных социал-
демократов говорить о какой-
то отдельной предвыборной 
программе просто нелепо. 
Она должна вытекать из 
программы партии и всей 
предыдущей практической 
партийной  деятельности. Так 
ч т о ,  с о с т а в л я т ь  н о в у ю 
программу и раздавать новые 
обещания мы не спешим.

Наша главная програм-
мная задача – втянуть в 
борьбу сами  трудящиеся 
массы. Надо организоваться 
д л я  о б щ е й  п о с т о я н н о й 
борьбы. Для этого мы идем на 

выборы. Людей. имеющих 
желание и опыт по органи-
зации борьбы, мы и  зовем 
в свои списки и обещаем 
только развитие борьбы.

Для нас выборы – это 
не соревнование про-
грамм, а выбор  между 
борьбой и просительством.

     К сказанному  
лидером партии, пожалуй, 
нечего добавить.

Ч т о  ж е  к а с а е т с я  
костромских членов «РОТ 
ф р о н т а » ,  т о  о н и ,  п о 
рекомендации обкома 
партии,  свою позицию на 
выборах в Госдуму будут 
выражать индивидуально.

Юрий ЕРЁМИН,
секретарь Костром-

с к о г о  о б к о м а  « Р О Т 
фронта».

Денис Мажуков и Наум Борисович Вайнштейн

УТВЕРЖДЕН ПЛАН ЮБИЛЕЙНЫХ МЕРОПРИЯТИЙ
Президиум комитета  Кос-

т р о м с к о го   р е г и о н а л ь н о го 
отделения Российского союза 
ветеранов ,  воз главляемого 
В.Ф.Мойском,  утвердил план 
мероприятий в связи с предстоя-
щим  60-летием организации. 
Согласно уставу, Российский союз 
ветеранов является правонаслед-
ником и продолжателем  традиций  
Советского  комитета ветеранов 
войны, созданного 29 сентября  
1956 года.

Планом, в частности, пред-
усмотрено подготовить и  пере-
дать во все структурные подразде-
ления очерк по истории Российско-
го союза ветеранов.  Целый 
комплекс мер рассчитан на более 
широкое вовлечение школьников 
в военно-патриотическую  игру 
«Наследники Победы», а также  

развертывание этой игры в 
учебных заведениях высшего 
и  с р е д н е - т е х н и ч е с к о г о 
образования со студентами 
первых курсов.

Комиссии по социальной 
защите ветеранов рекомендо-
вано  рассмотреть возможнос-
ти оказания помощи инвали-
д а м ,  у ч а с т н и к а м  В О В , 
ветеранам боевых действий. 

Будет проведена внеоче-
редная конференция Кос-
т р о м с к о й  р е г и о н а л ь н о й 
организации Российского 
союза ветеранов, на которой 
обсудят итоги внеочередной 
московской конференции 
Российского союза ветеранов  
«60 лет в авангарде ветеран-
ского движения». 

В структурных подразделе-
ниях пройдут торжественные 
собрания, научно-практические 
конференции, круглые столы об 
историческом пути ветеранско-
го общества.

В  к омитете  с остоится  
в с т р е ч а  с о  с т а р е й ш и м и 
ветеранами. 

Будут  проведены совмес-
тные заседания комитета с 
участием представителей 
других патриотических органи-
заций Костромы.

Рекомендовано активно 
пропагандировать деятель-
ность Советского комитета 
ветеранов войны-Российского 
союза ветеранов в средствах 
массовой информации.

После продолжительной болезни на 71 году жизни 
скончался Герой России Александр Васильевич Маргелов. В 
1973 году он впервые в мировой практике десантировался 
из военно- транспортного самолета Ан-12, находясь вместе 
с двумя членами экипажа  внутри спускавшейся на 
парашютах   гусеничной боевой бронированной  боевой 
машины десанта БМД-1. В 1996 году ему было присвоено 
звания Героя Российской Федерации за "мужество и 
героизм, проявленные при испытании, доводке и освоении 
специальной техники".

Александр Маргелов является сыном первого 
командующего ВДВ СССР генерала армии Василия 
Маргелова. 

УНИКАЛЬНЫЙ ПОДВИГ МАРГЕЛОВА

Костромское отделение общероссийского общественного движения «В поддержку армии, 
оборонной промышленности  и военной науки»(ДПА)  входит в состав Российского союза ветеранов. 
На очередном, июльском заседании Костромского областного комитета Российского союза ветеранов 
его председатель В.Ф.Мойсюк вручил награды  членам ДПА за активное участие в патриотическом 
воспитании подрастающего поколения, повышении авторитета армии и военной службы, улучшении 
социального положения военнослужащих и военных пенсионеров. 

Руководитель областного отделения ДПА майор в отставке  Юрий Александрович Ерёмин 
награжден знаком отличия-орденом "За заслуги в ветеранском движении",

члены правления областного отделения капитан 1 ранга в отставке Юрий Николаевич 
Андрианов - памятным знаком "70 лет Победы", полковник в отставке Анатолий Иванович Антонов 
-памятным знаком  "70 лет Победы", 

полковники в отставке Александр Григорьевич  Божок и Александр Савельевич Калугин - 
"Почётным знаком РСВ",

 подполковники в отставке Анатолий Моисеевич Ревука и Юрий Николаевич Шашин - 
Почётными грамотами комитета РСВ.

НАГРАДЫ АКТИВИСТАМ ДПА

ДЕВАЛЬВАЦИЯ РУБЛЯ НЕИЗБЕЖНА

Доктор экономических наук Михаил 
Делягин: Заимствованная из 90-х годов и 
соответствующих американских методичек 
политика либерального клана и руководства 
"Единой России" приносит свои естественные 
плоды: во II квартале 2016 года положительное 
сальдо счета текущих операций платежного 
баланса России рухнуло в  4 ,9  раза ,  -  с 
прошлогодних 16,5 до 3,4 млрд.долл. - абсолютного 
минимума за почти 18 лет.Почти пятикратное 
сжатие положительного сальдо текущих операций 
платежного баланса во II квартале 2016 года 
вызвано сокращением положительного сальдо 

внешней торговли более чем вдвое - с 43,7 до 
21,7 млрд.долл.. Причина - удешевление 
энергоносителей: доходы от экспорта нефти, 
газа и нефтепродуктов сократились более чем в 
полтора раза, с 54,9 до 36,2 млрд.долл., а 
возможности сокращения импорта исчерпаны. 
Импортозамещение оказалось блокировано 
л и б е р а л ь н о й  п о л и т и к о й  п о о щ р е н и я 
монопольного произвола,  поддержания 
процентной ставки кредита на заведомо 
запретительном для реального сектора уровне, 
введением поощряющих спекуляции и 
затрудняющих кредитование реального сектора 
, блокированием развития России.

Ю.А.Еремин.
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НАРОДНЫЙ КОЛЛЕКТИВ, ЖЕНСКИЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ ХОР
областного Дома народного творчествва

Многие слушатели, наслаждаясь многоголосым  пением Женского академического хора, которым 
руководит заслуженный работник культуры России Пётр Афанасьевич Букатчук воспринимают его как 
единый прекрасный поток звуков. Вместе с тем знатоки хорового пения знают, что это не совсем так. В 
хоре есть группы первого сопрано, второго сопрано,  первого альта, второго альта. Стоит назвать 
поименно: кто есть кто.

Первое сопрано:
 Эвелина Дмитриевна Артемьева,  Галина Михайловна Борушкова,Валентина Владимировна Букатчук, Людмила 

Петровна Дорофеева,Антонина Владимировна Зиновкина, Ольга Александровна Задумова,Ирина Георгиевна  
Игнатенко, Любовь Валентиновна Ивакина,Любовь Александровна Исакова, Марина Евгеньевна Монашенкова,Ирина 
Николаевна Петрова, Любовь Ивановна Петровичева,Валентина Борисовна Попова, Елена Вячеславовна 
Посылина,Тамара Алексеевна Салангина, Елена Ваперьевна Смирнова,Елена Юрьевна Соколова, Марина 
Александровна Хомякова,Людмила Петровна Шабашова, Татьяна Андреевна Шатунова,Ольга Николаевна Фесенко, 
Ирина Петровна Юрасова.

   Второе сопрано:
Людмила Дмитриевна Артемьева, Наталия Михайловна Гончаренко,Ирина Борисовна Голубева, Алевтина 

Николаевна Карпачёва,Татьяна Сергеевна Комарова, Наталия Борисовна Кудинова,Ирина Александровна Кучумова, 
Татьяна Николаевна Лебедева,Лиля Борисовна Макеева, Ольга Александровна Мигунова,Людмила Григорьевна 
Михеева, Татьяна Фёдоровна Проворова,Татьяна Васильевна Смирнова, Зоя Сергеевна Тихомирова,Наталья 
Михайловна Таллер, Антонина Николаевна Хапкова,Зинаида Юрьевна Шайнова. 

Первый альт:
Марина Владиславна Букатчук, Надежда Валентиновна Голубева,Татьяна Борисовна Морозова, Надежда Васильевна  

Максимова,Нэлли Ивановна Петрова, Джульетта Георгиевна Разумова,Елизавета Антоновна Самойлова, Людмила 
Григорьевна Свиткова,Лариса Витальевна Трапезникова, Татьяна Павловна Чапыгина,Наталия Юрьевна Федосова, 
Валентина Николаевна Яковлева.

Второй альт:
Зоя Ивановна Гонтар, Мария Максимовна Гришнюк,Вера Геннадьевна Двали, Екатерина Николаевна 

Дмитриева,Тамара Александровна Дубахина, Екатерина Александровна Петухова,Эльза Гаджикеримовна Саттарова, 
Татьяна Александровна Колобова, Любовь Николаевна Кузьмичёва, Марина Юрьевна Чеботарёва,Лидия Сафроновна 
Щербинина, Ольга Владимировна Фокина.

СВОДНЫЙ ХОР

 НЕ МОГУТ ЖИТЬ БЕЗ ПЕСНИ

В культурной жизни  Костро-
мы Женский академический хор и 
его хормейстер-дирижер Петр 
Афанасьевич Букатчук в творчес-
ком плане неразделимы. Не 
удивительно, поскольку Пётр 
Букатчук руководит хоровым 
коллективом на протяжении 39 
лет. Именно в эти годы хор был 
удостоен звания «Народный 
коллектив», а Букатчук - звания 
заслуженного работника культуры 
России. Хор не раз становился 
победителем самых престижных 
конкурсов в масштабах стран.

Вместе с тем, в творческой 
биографии Букатчука есть период 
продолжительностью примерно в 
тридцать  лет, когда он дирижиро-
вал в военной форме. В первый 
раз Пётр надел погоны в 1964 году 
к ак  солдат,  призванный на 
срочную службу. Его, жителя 
Западной Украины направили 
далеко от родных мест – в 
Кострому. К тому времени 20-
летний Пётр уже окончил музы-
кально-педагогическое уч илище 
и  получил некоторую практику 
дирижирования хором. Законо-
мерно, что местом его службы 
стал солдатский клуб в одном из 
военно-строительных отрядов. 
Пётр без раскачки взялся за дело 
и организовал из военнослужащих 
хо р .  О  т во рч е с к о м  ур о в н е 
хорового коллектива  говорит тот 
факт, что уже наследующий год он 
принял участие в  большом 
конкурсе. 

Успех солдата-дирижера был 
несомненным, но Пётр  не стал 
почивать на лаврах, он стремился 
к профессиональным высотам. Не 
теряя времени, Букатчук поступил 
на музыкально-педагогический 
факультет Костромского педин-
ститута. А после его окончания – 
заочно на  дирижерско-хоровое 
отделение Саратовской консерва-
тории. Благодаря учебе в назван-
ных вузах и непрестанному 
творческому поиску Пётр Букатчук 
стал высоко профессиональным  
хормейстером широкого творчес-
кого диапазона. Ему под силу не 
только руководить хором из 200 
человек, но и  самому делать 
оранжировк у,  перел ожение 
произведений для своего хора.

Срочная служба подошла к 
концу, но некоторое время спустя 
Пётр вновь оказался в воинском 
коллективе.  То была эпоха 
хоровых песнопений, и практичес-
ки каждая организация  имела 
свой хор. А если не  имела, то 
желала его создать. Пётр Букатчук 
был уже известен в областном 
центре , как высокопрофессио-
нальный  дирижер-хоровик, и его 
пригласило потрудиться руково-
дство Костромского высшего 

П.А.Букатчук

В ВОЕННМ УЧИЛИЩЕ
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НЕ МОГУТ ЖИТЬ БЕЗ ПЕСНИ
Окончание. Начало на стр.3

военного командного училища 
химзащиты.

Предложение было принято, 
по крайней мере,  по двум 
причинам. Во-первых, молодого 
талантливого хормейстера 
привлекла идея создать боль-
шой хор военной песни. Во-
вторых,  ему  пообещ али в 
училище в течение двух лет 
выделить жилье, в котором он, 
с ем е й н ы й  ч е ло ве к ,  оч е н ь 
нуждался.

Насчет жилья Букатчуку, 
мягко говоря, вешали  лапшу на 
уши: его не дали ни через два, ни 
через четыре года. Объясняли 
просто :  нет  возможности . 
Отчаявшийся Букатчук взял и 
обратился с жалобой на генера-
ла в горком партии. Секретарь 
вызвал к себе жалобщика, 
внимательно выслушал его. 
Потом снял телефонную трубку 
и позвонил генералу. 

- Выделите Букатчуку жилье! 
- сказал секретарь.

 Генерал был дисциплиниро-
ванным коммунистом и хорошо  
знал цену партбилету, поэтому 
он коротко ответил: 

- Постараемся!
Вскоре Пётр Афанасьевич  

получил квартиру.
 Теперь о том, как шли  дела 

по созданию военного хора. 
Пётр Букатчук  обошел все роты 
и во всех побеседовал  индиви-
дуально с каждым курсантом. 
Определял степень интереса к 
хоровому пению, а, главное, 
н а л и ч и е  д а р о в а н и я  п е т ь . 
Результат получился неплохим: 
в  ротах к хоровому пению были 
пригодны примерно по  трид-
цать парней. Их Пётр потом 
организовал в ротные хоры.  Из 
наиболее одаренных создал  
батальонные хоры, а из  талан-
тливых – хор училища.

Создание,  взращивание 
хорового коллектива требует от 
руководителя кропотливой, 
напряженной ,  длительной 
работы. Пётр Букатчук создал и 
взрастил  ротные, батальонные 
и училищный хоры. Он проде-
лал, без преувеличения, титани-
ческую работу. Его особой  
радостью и гордостью был 
училищный хор,  в котором пели  
120 курсантов. С ним хормейстер 
давал  концерты не только в 
стенах военного вуза, но и  на 
концертных площадках Костро-
мы. Например, 9 мая, как прави-
ло, три концерта военной песни.

В 1980 году за военно-
патриотическое  воспитание и 
концертную деятельность 
военному хору училища было 
присвоено звание «Лауреат 
премии обкома комсомола». 
Очень высокое признание  по 
тем временам.

    

В костромских СМИ много 
раз упоминалось, что Пётр 
Букатчук в 1979 году стал 
дирижером хора фанерного 
комбината, который и стал 
впоследствии  Женским акаде-
мическим хором. Но почему и как 
это произошло,  известно очень 
немногим. А случилось совпаде-
ние ряда обстоятельств. В 1980 
году намечался  фестиваль  
самодеятельного народного 
творчества в связи со 110-й 
годовщиной со дня рождения 
Ленина. Это-первое обстоят-
ельство. Второе: фанерный 
комбинат в Костроме находился 
на территории Ленинского 
района. Третье: секретарю 
Ленинского райкома партии 
очень хотелось, чтобы его 
территориальный хор выступил 
на конкурсе достойно. Четвер-

т о е :  х о р о м  к о м б и н а т а 
руководил самодеятельный 
д и р и ж е р ,  к от о р ы й ,  п о 
мнению секретаря,  едва ли 
с м о г  б ы  п о д г о т о в и т ь 
к ол л е к т и в  д о  н у ж н о г о 
уровня. Вот почему секре-
тарь райкома, зная высокий 
профессионализм Букатчу-
ка,  предложил ему взять на 
себя подготовку хора к 
предстоящему  фестивалю. 
И Пётр Афанасьевич не 
возражал.

Он справился с постав-
ленной задачей – хоровой 
кол ле к т и в   ф а н е р н о го 
комбината вошел в число 
победителей фестиваля, 
з а н я в  т р е т ь е  м е с т о  и 
получив соответствующий 
д и п л о м .  П о с л е  э т о г о 
Букатчуку  было предложе-
но стать штатным дириже-
ром хора.

Б о л ь ш а я  р а б о т а  с 
курсантским хором уже 
п р и н ос и л а   о щ у т и м ы е 
плоды.  Что  ж ,  создать 
о б ъ е д и н е н н ы й  х о р  и з 
курсантов и женщин? Это 
было заманчиво в творчес-
к о м  п л а н е .  П о д о б н о г о 
коллектива Кострома еще не 
знала. И Пётр Афанасьевич 
согласился.

Он не ошибся в своих 
ожиданиях и надеждах. 
Сотрудничество двух хоров 
развивалось по восходя-
щей. Начальник военного 
вуза генерал-майор Николай 
Тимофеевич Волков создал 
для этого необходимые 
условия. Так, в военно-
и с т о р и ч е с к о м  ц е н т р е 
училища была оборудована 
хоровая студия с хорошей 
акустикой и необходимыми  
музыкальными инструмен-
тами.  Совместная работа с 
курсантским хором позволи-
ла  женскому  хоровому 
коллективу значительно 
расширить репертуар. В 
него включили  марши и 
песни о Родине, армии, 
фронтовые песни и т.д.

Курсантский и женские 
хоры образовали сводный 
хор в количестве до 200 
человек. Он участвовал во 
в с е х  т о р ж е с т в е н н ы х 
мероприятиях училища и не 
только. Концерты сводного 
хора стали традиционными  
в дни государственных 
п р а з д н и ко в .  Та к ,  д е н ь 
Победы 9 мая хор выступал 
в Костроме на площади 
Мира в сопровождении 
духового оркестра училища 
(академии)  под руково-
дством  кандидата культуро-
логии Эдуарда Клейна. А 23 
февраля – в КВЦ «Губе-
рнский». В летопись культу-
р ы  К о с т р о м ы  в о ш л о 
н е с к о л ь к о  к о н ц е р т о в 
сводного хора. Так, в 1984 
году на стадионе «Спартак» 
хор с радостным волнением 
слушали несколько тысяч 
человек. В 1991 году в ДК 
« Т е к с т и л ь щ и к »  1 2 0 0  
слушателей стоя приве-
тствовали этот хор.  29 
апреля 2012 года в Доме 
народного творчества хор 
дал концерт украинской 
песни, длившийся полтора 
часа.

Женский академический 
хор под руководством Петра 
Букатчука, привлекая к себе 

талантливых любителей 
хорового пения, постепенно 
д о с т и г  с а м ы х  в ы с о к и х 
творческих вершин. Нет 
смысла перечислять здесь 
все его достижения, посколь-
к у  о  н и х  м н о го  п и с а л и 
костромские СМИ на протя-
жении ряда лет. Отметим 
лишь, что есть критерии, по 
к от о р ы м  о п р е д е л я е т с я 
профессиональный уровень 
хо р а .  Од н и м  и з  с а м ы х 
высоких, строгих  критериев 
я в л я е т с я  с п о с о б н о с т ь  
исполнить «Полонез Огин-
ского». Хор Букатчука этот 
полонез исполняет. Причем, 
не только в полном составе. 
Еще один критерий –миро-
вые вальсы. Хор исполняет 
шесть вальсов мирового 
уровня.

Следует сказать, что в 
течение шести лет выступле-
ния Женского академическо-
го хора сопровождал камер-
ный ансамбль скрипачей и 
виолончелистов, состояв-
ший из преподавателей и 
ст удентов  музыкально-
педагогического факультета 
Костромского госуниверсите-
та под руководством Татья-
ны Лупановой.

На календаре вторая 
половина 2016 года. Как 
сегодня держится знамени-
тый хоровой коллектив?

Заведующая отделом 
народного творчества и 
досуговой деятельности 
областного Дома народного 
творчества  Наталья Леони-
довна Просвирова:

- Он – один из самых 
а к т и в н ы х  кол ле к т и во в . 
Участвует в фестивалях и 
конкурсах, дает в год более 40 
ко н ц е рто в .  В ы е зж а ет  в 
районы, выступает госпита-
лях, учреждениях социаль-
ной сферы. О концертах 
Женского академического 
хора мы получаем самые 
теплые отзывы.

В дополнение к сказанно-
му лишь один факт. Коллек-
тив хора часто посещает 
Х у т о р  п е р в о е  м а я ,  гд е 
р а с п о л о ж е н   п с и х о -
неврологический диспансер 
и детский интернат. Концер-
ты хор дает, конечно, бес-
платно. Более того, детям 
ж е н щ и н ы  н е п р е м е н н о  
привозят всевозможные 
подарки.

М н о г о ч и с л е н н о м у 
женскому хору приходится в 
повседневной жизни решать 
сложные как творческие ,так 
и  организационные задачи. 
Одному хормейстеру тут не 
справиться, будь он семи 
п я д е й  в о  л б у.  У  П е т р а 
Афанасьевича  есть  хоро-
ший помощник в лице совета 
хора. В него входят староста 
хора Людмила Григорьевна 
С в и т ко ва ,  за м ес т и т е л ь 
старосты Екатерина Никола-
евна Дмитриева, казначей 
х о р а  Е к а т е р и н а 
Александровна Петухова. 
Для них характерно высокое 
чувство личной ответствен-
ности за порученное дело, и 
Пётр Афанасьевич доволен 
их работой. Сам, посвятив 
всю свою жизнь служению 
хоровому искусству, он рад, 
ч т о  р я д о м  с  н и м  -
талантливые единомышлен-
ники, которые разделяют его 
творческие идеи, и профес-
сионально претворяют их в 
жизнь на благо людям.

Татьяна 
ТИМОНИНА.

В ДЕТСКОМ ФОНДЕ

 РЕБЯТАМ - ИНТЕРЕСНО
М.Н.Бармичева

психолог центра провел с 
родителями беседу. 

Совместно  с областным 
Домом народного творчества  
в рамках областной  акции 
« Н е д е л я  д о б р ы х  д е л » 
прошла  встреча с представи-
т ел я м и   н а ц и о н а л ь н о -
культурных  автономий. 
Ребята посмотрели  большой  
концерт.   

Для 80 детей в лагере  с 
дневным пребыванием при  
гимназии №33  была органи-
з о в а н а  в с т р е ч а   с  с о-
т р у д н и к о м  г о р о д с к о й 
а в т о и н с п е к ц и и  
Н .Н .Радькиной  на  тем у   
«Безопасная дорога». Д.В. 
Фираго  провёл  интерак-
тивную игру. 

Подведены итоги супер-
викторины  для детей  с 
ограниченными возмож-
ностями здоровья, которая 
проводилась совместно с 
ц е н т р о м  « О д а р ё н н ы е 
школьники» .  Викторина 
стартовала 16 мая 2016г. В  
ней  принял  участие  31 
ребёнок с ОВЗ. Все  получили  
буклет и диплом участника,    
7 ребятам вручен  диплом 
победителя.

В центре «Жемчужина»  
встреча  детей с ограни-
ченными  возможностями 
з д о р о в ь я  и  д е т е й  и з 
приёмных семей с мастером 
с п о р т а  п о  т х э к в а н д о 
С те па н о м  Ок ол о в иче м . 
Присутствовало  55 ребят, из 
которых 25 - с ОВЗ. Проведен 
мастер-класс. 

В июле
.В благотворительном 

центре «Надежда»  про-
ведена   встреча за круглым 
столом родителей –выпус-
к н и к о в  и н т е р н а т н ы х   
учреждений  с  родителями, 
прожившими  в браке более 
20 лет. Приняли участие  15 
семей. Примером супру-
жеского согласия является  
с е м ь я  Д е н и с ы ч е в ы х . 
Владимир Всеволодович и  
Е л е н а  В а л е н т и н о в н а  
прожили в браке 32 года и 
воспитали  14 приёмных 
детей. В ходе встречи прошла 
викторина  по  вопросам 
семейной жизни. 

По инициативе и при 
а к т и в н о й  о р г а н и з а-
торской работе ветерана 
т р у д а ,  з а м е с т и т е л я 
директора областного 
отделения благотвори-
тельного  Российского 
детского фонда Музы 
Николаевны Бармичевой в 
2016  году,   в  соотве-
тствии с программой 
«Соучастие в судьбе», был 
проведен ряд интересных, 
познавательных мероп-
риятий. Большинство из 
них  з аверша лось  чае-
п и т и е м  и  в р у ч е н и я м 
ребятам подарков. В числе 
б л а г о т в о р и т е л е й : 
А . В . Г у с е в ,   ф и р м ы 
«Выпечка от Томаса», 
« Н Э Л » ,  « К о н ф е т к и -
бараночки»,  столовая 
«Лимпопо» и др.

В о т  ч т о  б ы л о 
сделано лишь за по-
следние три месяца.

В мае.
17 коллективов детских 

учебных заведений учас-
твовали в смотре-конкурсе 
«Визитная карточка детского  
коллектива» и концерте для 
ветеранов войн, тружеников 
тыла в  рамках празднования 
Д н я  П о б е д ы  .  О т к р ы л  
мероприятие председатель 
областной Думы А.А.Анохин. 
Присутствовали  депутаты, 
ру к о вод и тел и  п а рт и й  и 
предприниматели. 

Проведена экскурсия в 
Щ ел ы к о во  –  н а  р од и н у 
Снегурочки. Ребята посетили 
дом-музей Островского, 
познакомились с укладом 
жизни его семьи, видели 
театральные костюмы во 
вновь открывшемся отделе 
музея-театра. Прогулялись 
по верхнему парку.

В  день 95-летия школы-
и н те р н ата  к о с т р о м с к о й 
области  для  обучающихся 
детей с  ограниченными 
возможностями по  слуху с  
выпускниками интерната 
заложена фруктовая   «Аллея 
Дружбы».

В июне. 
 Традиционная  экскур-

сионная поездка  200 детей в 
г.Москву, где они в Моло-
дёжном ак адемическ ом 
театре  посмотрели спектакль 
«Денискины расск азы» . 
Затем - экскурсия по столице.

В п. Волжский  на базе 
Волжского центра помощи 
детям, оставшимися без 
п о п е ч е н и я  р о д и т е л е й , 
прошла встреча  приёмных 
семей. В конкурсе  «Самая 
дружная семья»   приняли 
участие все присутство-
вавшие 19 семей.

  Перед началом конкурса 

ОБРАЩЕНИЕ
Костромское областное отделение 

общероссийской общественной организации 
«Российский детский фонд» проводит акцию 
«Поможем собрать ребенка в школу». Ее цель  – 
сбор школьно-письменных принадлежностей. 
Просим откликнуться всех неравнодушных. 
Обращаться по адресу: 

Кострома, проспект Мира, 51 каб.25.
Телефон: 8-910-801-88-47, 
Бармичева Муза Николаевна.

ВО ГЛАВЕ 
ЖЕНСКОГО ХОРА

СВОДНЫЙ  ХОР

ТВОРЧЕСКИЕ 
  ВЕРШИНЫ
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ЛЮДИ,ГОДЫ, СЛУЖБА

В КАРАВАЕВО - ЧЕРЕЗ ПОРТ-АРТУР И МУРМАНСК

Зоя Александровна и Виктор Петрович

Полковник в отставке Виктор Петрович Котов 
с женой Зоей Александровной и сыном Юрием живет в 
поселке Караваево. Все трое являются членами 
Российского союза ветеранов. Виктор Петрович 
приехал сюда в 1982 году. Несколько лет возглавлял 
отдел кадров в сельхозакадемии, два года работал 
заместителем председателя поселкового совета. Обе 
должности предполагают умение находить  контакт с 
людьми, безошибочно определять их деловые качества. 
У Виктора Петровича это хорошо получалось, ведь он 
прошел тридцатилетний армейский «университет» 
воспитания воинов. И после увольнения из армии 
руководил многочисленным  коллективом. 

Матросскую форму Виктор 
Котов надел в 1944 году. Это был 
последний военный призыв 
з а щ и т н и к о в  р о д и н ы .  О т 
Костромской области в солдат-
ский строй стали  более трехсот 
парней. Из деревни Поншино 
Нерехтского района Котов 
оказался  единственным. 

После восьмимесячных 
занятий  в учебно-химическом 
отряде в городе Угличе, что в 
Ярославской области, Котов в 
составе команды из 45  выпус-
кников получил назначение на 
Тихоокеанский флот. Воинский 
эшелон  проходил через Москву, 
и  Вик тор  воспользовался 
возможностью встретиться  с 
отцом. Петр Лазаревич Котов 
был призван в сентябре 1941 
года и служил в звании ефрейто-
ра в должности наводчика 
орудия в  составе 1734-го 
зенитно-артиллерийского полка 
Московского фронта  противо-
возд у ш н о й  о б о р о н ы .  О н , 
конечно, не мог знать, что 9 мая 
1945 года  со своей зениткой 
примет  участие в грандиозном 
Салюте Победы, когда 1000 
орудий произвели  30 залпов. С 
разрешения начальства отец 
привез сына в свою казарму, 
подробно рассказал ему о 
служебных делах.. Первое  
общение с отцом, хотя оно 
оказалось коротким, сыграло  
большую роль в дальнейшей 
судьбе Виктора - оно дало  
молодому воины правильный 
настрой на всю дальнейшую 
тридцатилетнюю службу.

В течение последующих 
шести лет Виктор служил в 
составе  химической  роты 
береговой обороны сначала в  
звании старшего матроса, затем 
- сержанта. Как отличник боевой  
и политической подготовки   
получил право  поступать в 
военное училище. Без промед-
ления воспользовался им. Он 
давно мечтал о профессии 
офицера. Еще юношей писал 
заявление с просьбой напра-
вить его в военно-морское 
учебное заведение, где готовят  
юнг. Получил отказ, так сказать, 
по техническим причинам. Но 
мечты не оставил. Наглядный 
пример  служения  родине 
являл его дядя по линии отца 
А л е к с а н д р  Л а з а р е в и ч  –  
фронтовой корреспондент, он 
демобилизовался в звании 
капитана, трудился  редактором 
районной газеты в Нерехте. 

Вот и Виктор решил посвя-
тить профессии защитника 
Родины  всю свою жизнь . 
Окончил военное училище, 
получил звание лейтенанта 
береговой службы. Молодого 
офицера направили в город 
Порт-Артур, где располагалась  
советская военно-морская база. 
Воздушную охрану базы нес 
зенитно-ракетный полк. Лейте-
нант Котов был назначен в тот  
полк  заместителем командира 
батареи по политчасти. Так 
началась  е го  офицерск ая 
биография.

Одна  из  ос обенностей 
офицерской службы заключает-
ся в том, что офицер не выбирает  
часть, населенный пункт, регион. 
Куда ему прикажут, туда и едет, и 
там выполняет должностные 
обязанности. В судьбе Виктора 
Котова это  проявилось особен-
но наглядно. Несколько  лет 
спустя его направили из Порт-
Артура  в один из глубинных 
дальневосточных гарнизонов, 
затем  на самую границу с 
Китаем. Оттуда – на должность 
замполита радиотехнической 
роты, расположенной в  городе 
Черновцы,  на  территории 
Западной Украины. Несколько 
позже он вступил в  должность 
замполита зенитно-ракетного 
дивизиона. 

Здесь личному составу части 
предстояло обустроить военный 
городок в лесу, начиная  с нуля, 
на площади 24 гектара. Хозя-
йственных хлопот было много, но 
все же главной задачей являлось 
освоение новой боевой техники. 
Проверка  знаний и выучки 
состоялась на специальном 
полигоне, расположенном  за 
тысячу километров от места 
базирования. Получив комплек-
сы ракетных установок, воины 
дивизиона  выполнили все 
необходимые работы по  их 
вводу в эксплуатацию, затем 
произвели  на  них  боевые 
стрельбы. Строгий экзамены 
был успешно выдержан.  Личный 
состав дивизиона доставил 
технику  в расположение своего 
района базирования, развернул 
ее на позициях и заступил на 
боевое дежурство по охране 
воздушных рубежей на заданном 
направлении.

В последующем Котову 
довелось служить на территории 
Украины в зенитно-ракетных 
частях, расположенных близ 
Борисполя, Житомира, Львова. А 
очередное назначение последо-

вало  по замене – на север 
России, в Мурманск. 

С  к а ж д ы м  н о в ы м 
назначением офицер Котов  
п р о д в и г а л с я  в в е р х  п о 
служебной лестнице. Так, во 
Львове он был уже начальни-
ком политотдела зенитно-
ракетного полка, в  Мурман-
ске  принял аналогичную 
должность. 

Н е с к о л ь к о  с л о в  о 
служебных обязанностях 
политработ ника в советской 
воинской части. Их круг был 
очень широким, главной же 
задачей являлось обеспече-
н и е  к р е п к о й  в о и н с к о й 
д и с ц и п л и н ы ,  в ы с о к о го 
п о л и т и к о - м о р а л ь н о г о 
состояния личного состава. 
Успех ее решения во многом 
зависел от чуткого отноше-
н и я  п о л и т р а б о т н и к а  в 
нуждам, проблемам воинов. 
За все годы службы Виктора 
Котова в подчиненных ему 
воинских коллективах не 
было ни одного чрезвычайно-
го происшествия с гибелью 
людей. Этот факт характери-
зует политработника лучше 
всего. А ведь не раз склады-
вались ситуации, чреватые 
суицидом воинов, тяжкими 
преступлениями. Неприят-
ности удавалось предотвра-
тить благодаря умению 
политработника найти, так 
сказать, душевный контакт с 
солдатом и  не жалеть 
времени на работу с ним.

Один из солдат вернулся 
из отпуска домой и вдруг  
впал в депрессию. Побеседо-
вав с ним, Котов выяснил, что 
парень ревновал оставшую-
ся дома невесту, терзался 
всевозможными мрачными  
предположениями. Как тут 
помочь? Политработник 
беседовал с ним по несколь-
ко часов до глубокой ночи. 
Более того, чтобы разубе-
дить парня, разрешал ему 
ночью  звонить невесте по 
телефону из своего служеб-
ного кабинета. В конечном 
счете удалось переломит 
м р а ч н о е   н а с т р о е н и е  
солдата на оптимистичное, 

воин успешно закончил 
службу, и невеста стала его 
женой.

 Подобных примеров 
можно привести немало.

Политработник традици-
о н н о  в х о д и л  в  с о с т а в 
местных органов власти. Так, 
о ф и це р  К ото в  я вл я л с я 
депутатом горсовета города 
Борисполя, одновременно 
в х од и л  в  к о м и с с и ю  п о 
контролю деятельности 
местной торговли. Он умело  
и с п о л ь з о в а л  ш и р о к и е 
к о н т а к т ы  с  м е с т н ы м и 
властями  для улучшения 
быта воинов. В результате 
местные предприятия в 
порядке шефской помощи  
поставляли  воинской части  
овощи и фрукты с близлежа-
щих полей и садов. 

В Мурманске полковник 
Виктор Котов  уволился в 
запас. Еще во время службы 
на территории Украины  он 
о к о н ч и л  и с т о р и ч е с к и й 
факультет  педагогического 
института, план ируя   на 
«гражданке» трудиться в 
сфере образования. Однако 
в  М у р м а н с к е  о т  э т о г о 
намерения ему пришлось 
отказаться. Котова  пригласи-
ли  в райком партии и там  в 
порядке партийного поруче-
ния предложили возглавить 
областную систему  госуда-
рственной книжной торговли 
– «Книготорг». В ней насчиты-
валось 44 магазина, плюс 
к н и ж н ы й  к о л л е к т о р  и  
книжно-канцелярская база. В 
райкоме предупредили, что, к 
с о ж а л е н и ю ,  п р и м е р н о 
половина магазинов плано-
вые задания не выполняет и 
подобное положение дел 
требовалось в корне изме-
нить.

Вступив в должность 
руководителя «Книготорга», 
Виктор Петрович сразу же 
сделал открытие – в его 
подчинении оказались 350 
женщин.  Чтобы успешно 
руководить  таким коллекти-
вом, следовало быть тонким 
психологом, уметь стимули-

ровать  добросовестный труд, 
не  прибегая  к   жестким, 
административным  методам. 
Свой стиль руководства в те 
годы Виктор Петрович сформу-
лировал так: 

 - Сам не сидел сложа руки 
и  подчиненным не давал 
благодушествовать. Всячески 
п о д д е р ж и в а л  а к т и в н ы х , 
добросовестных. Использовал 
различные форма материаль-
ного  и морального стимулиро-
вания, внедрял малую механи-
зацию. Осуществлял строгий 
учет и контроль.

Результаты  в цифрах 
в ы г л я д е л и  с л е д у ю щ и м 
образом: в течение семи лет 
руководства  Котова торговой 
сетью лишь один книжный 
магазин не выполнил план 
одного месяца. Более того, под 
ру к о вод с т во м   В . К ото ва 
Мурманский «Книготорг»  три 
раза завоёвывал переходящее 
з н а м я  в  с о р е в н о в а н и и  
книготоргов Советского Союза.  

Переехав в 1982 году в 
Караваево на постоянное 
жительство ,  полковник  в 
отставке Котов году не стал  
сидеть сложив руки, добросо-
вестно трудился до  2003 года.

Между тем подрастало 
потомство – три сына достойно 
выполнили  свой воинский 
долг. Старший, Юрий  более 20 
лет служил прапорщиком в 
авиации;  средний, Александр, 
экономист с высшим  образо-
ванием  – капитан запаса 
ракетных войск ПВО; младший, 
Валерий нес службу рядовым в 
Ракетных войсках стратегичес-
кого назначения. Внук Иван 
п о с л е  о к о н ч а н и я  ш к ол ы 
поступил в военное училище. 
Ныне у Виктора Петровича 
четыре внука и внучка, плюс 
четыре правнука и две прав-
нучки.

Сейчас Виктору Петровичу  
идет  88 -й  год .  Здоровье 
конечно, уже не богатырское, 
однако ветеран по своей 
и н и ц и а т и в е  в ы п о л н я е т 
общественные обязанности. В 
частности, распространяет  
газеты. Ещё в 2000-м году он 
взялся добровольно распрос-
транять  газету «Товарищ».  
Ныне разносит караваевцам 
«Правду», «Что делать?»

В этом он видит своё 
общественное служение. 
Таким  образом способствует 
делу гражданского, военно-
патриотического воспитания 
населения.

В течении  51 года рядом с 
Виктором Петровичем неиз-
менно его боевая подруга Зоя 
Александровна. Педагог по 
образованию, она всегда  
трудилась на педагогическом 
поприще, в какие бы гарнизоны 
служебные маршруты  не  
приводили ее мужа. Виктор 
Петрович всячески  поддержи-
вал её.  И сегодня между 
супругами-ветеранами  полное 
взаимопонимание.

Геннадий ИВАНОВ.

ПРЕЗЕНТАЦИЯ ЖУРНАЛА «ГУБЕРНСКИЙ ДОМ»
В музее «Губернский город Кострома» состоялась презентация очередного №3(104) историко-краеведческого и 

литературного журнала «Губернский дом». Её вели член Общественной палаты Костромской области, председатель 
правления Костромской общественной краеведческой организации, руководитель Костромского регионального отделения 
Российского военно-исторического общества  Михаил Ворошнин ( на снимке слева) и главный редактор журнала  Николай 
Муренин -справа.

 В мероприятии приняли участие член Союза писателей России, академик  Евразийской академии телевидения и 
радио, доцент КГУ им.Некрасова Виктор Елманов, краевед Павел Резепин, экс-председатель Костромского областного 
совета по туризму и экскурсиям, руководитель Красносельского землячества Владимир Чайковский, ветераны и 
поклонники кино. Всего присутствовало несколько десятков человек.

М.Ворошнин в своем выступлении  отметил, что выход очередного номера журнала, посвященного Году российского 
кино – знаковое событие в культурной жизни Костромы. 

Действительно, в трех десятках журнальных статей разносторонне и глубоко раскрыта более чем вековая, богатейшая 
история зарождения и развития кино в Костромском крае. 
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ЖЕНСКИЕ СУДЬБЫ

НИНА КОЧУЛАНОВА - ПОЧЕТНЫЙ ГРАЖДАНИН 
Врач-терапевт Караваевской амбула-

тории Нина Николаевна Кочуланова первый раз 
надела белый халат 55 лет назад, и до с их пор 
он является ее рабочей одеждой. На протяже-
нии 50 лет она оказывает врачебную помощь 
жителям Караваева и близлежащим селениям. 
В июле 2015 года Н.Н.Кочуланова была удостое-
на звания «Почетный гражданин Караваевского 
сельского поселения».

В течение десяти лет Нина  
воспитывалась в  детдоме 
–сначала в селе Веденье, что в 22 
километрах от Боговарова, затем 
в Вохме. За 10 лет  лишь четыре 
воспитанницы детдома рискнули 
поступать в вузы - одной  из них 
была Нина Кочуланова. Она 
решила пойти в Ярославский 
мединститут. Директор детдома 
благословил ее. Перед отъездом 
ей выдали подушку с одеялом,  
осеннее пальто, школьное и 
ситцевое платья и 40 рублей 
денег. Дальше ей самой предсто-
яло решать все житейские 
проблемы.

Девушке  удалось выдержать 
вступительные экзамены, она 
стала студенткой. Поселили ее в 
общежитии, где был кран с 
холодной водой, а все остальные 
удобства – на улице.  На третьем 
году Нину перевели в общежитие, 
где в комнате стояли четыре 
кровати. Студенческая стипен-
дия составляла 23 рубля – на них 
не прожить. Хорошо, что заведу-
ющая кафедрой физики приняла 
Нину на работу лаборанткой с 
зарплатой в 16 рублей. Месячный 
бюджет в 39 рублей в течение 
шести лет учебы определял 
ежедневное меню Нины: полпор-
ц и и  м ол оч н о го  с у п а  п л ю с 
винегрет. Хлеб в те годы, к 
счастью,   в  столовой был 
бесплатным,  ешь  сколько 
хочешь.

За все годы у Нины не было 
учебных хвостов. Все шесть лет 
ее выбирали старостой.

На шестом курсе она вышла 
замуж за однокурсника Анатолия 
Кочуланова. Он оставался ее 
верным другом и заботливым 
мужем в течение последующих 
36 лет, до своего последнего дня.

П о с л е  о к о н ч а н и я  ву з а 
полагалось отработать три года 
п о  р а с п р ед ел е н и ю  –  к уд а 
п о ш л ют.  Н и н у  К оч ул а н о ву 
направили в Костромской район. 
Так она оказалась в Караваеве, 
где ее ждала должность терапев-
та.  В сферу обслуживания 
выпускницы входили помимо 
Караваева несколько соседних 
деревень. В Караваеве тогда 
располагалась поликлиника и 

стационар на 50 коек, куда везли 
больных со всего района. Нина 
Николаевна вела прием в 
поликлинике, лечила больных в 
с т а ц и о н а р е ,  о к а з ы в а л а 
медицинскую помощь населе-
нию по вызовам. Поскольку 
гинеколога в поликлинике не 
было, то женщины со своими 
проблемами обращались тоже к 
ней.

Служба скорой помощи в 
Караваеве отсутствовала, и 
врачи по очереди дежурили, 
немедленно выезжая к больно-
му по вызову в любое время 
суток, в любую погоду. С учетом 
этого Нина Николаевна всегда 
д е р ж а л а  н а гото ве  с ум к у, 
укомплектованную лекарствами 
и  шприцами.

Первое время бытовые 
условия молодого врача мало 
о т л и ч а л и с ь  о т  п р е ж н и х ,  
с т уд е н ч е с к и х .  Те р а п е вта 
поселили в общежитии сельхо-
зинститута, для чего в комнате 
поставили пятую кровать. 
Несколько месяцев спустя ее 
перевели в комнату на двоих, 
куда приехал муж. В этой 
комнате у них родился сын 
Андрей. Лишь через три  года 
врачам Кочулановым предоста-
вили отдельную двухкомнатную 
квартиру с крохотной кухней.  
Они были рады своему жилью, 
хотя  воду приходилось носить 
из колонки. Здесь у них роди-
лась дочь Надя.

Г л а в н ы м  в  ж и з н и 
Кочулановых была работа, 
поэтому в семье постоянно 
велись разговоры о больных, 
п р о бл е м а х  м е д и ц и н ы . 
Супруги советами помогали 
друг другу. Несколько лет 
спустя  Анатолий Кочуланов 
стал внештатным главным 
нейрохирургом области.

Р а б о т у  в р а ч е й  б е з 
п р е у в е л и ч е н и я  н у ж н о 
назвать самоотверженной.  
С в о и м и  с т р а д а н и я м и 
больные  ок азывают  на 
доктора большое психологи-
ческое воздействие. Он 
переживает вместе с ними  
боли и  недуги, при этом 
помогает  избавиться от 
болезней. Какой нужно иметь 
з а п а с  н е р в н о -
психологической прочности, 
чтобы выслушивать жалобы 
больных изо дня  в день на 
протяжении недель, месяцев. 
И так – годами. Что помогает 
в р а ч а м  в ы д е р ж и в а т ь 
титаническую нагрузку? По 
большому счету – любовь к 
людям, к  избранной профес-
сии. А повседневно – чувство 
профессиональной отве-
тственности, радость при 
виде выздоравливающего 
человека.

В памяти Нины Никола-
евны сохранились десятки 
сложных случаев, когда ее 
п о м о щ ь  б ы л а  к р а й н е 
необходима,  и   она  ее 
своевременно оказала.

Не обходилось и без 
казусов. Однажды она по 
пояс в снегу брела к дому в 
отдаленной  деревне по 
вызову,  потом выяснилось, 
что вызов был необоснован-
ным. В другой раз она, 

прибыв по вызову, нашла 
м у ж ч и н у  л е ж а щ и м  б е з 
сознания. Что с  ним? Его 
жена на вопрос врача ответи-
ла угрозой:

- Если умрет, я устрою вам 
большой скандал!

Нина  Ник олаевна  из 
ближайшей телефонной будки 
позвонила  на станцию скорой 
п о м о щ и  К о с т р о м ы .  Е й 
посоветовали:

- Сделайте в вену укол 
кордиамина и посмотрите на 
реакцию мужчины.  Если 
среагирует, значит  он просто 
мертвецки пьян. 

Она так и  поступила. 
После укола лежавший без 
движения мужчина зачихал, 
закашлял, зашевелился.

- Если будете позволять 
мужу так напиваться, то и врач 
может оказаться бессилен, - 
высказала Нина Николаевна 
сварливой жене.

Позже, познакомившись с 
привычками, образом жизни 
многих селян, Нина Николаев-
на научилась достаточно  
точно определять обоснован-
ность того  или  иного вызова, 
но всегда шла по указанному 
адресу. 

В последнее время из 
амбулатории и центральной 
районной больницы медра-
ботники по уважительным 
причинам уходят один за 
дру гим .  На  остающихся 
нагрузка резко возросла. 
Кочулановой порой приходит-
ся работать за нескольких 
коллег. Она  делает всё, что 
может, и всё, что может, 
делает. Такая она, Нина 
Николаевна Кочуланова  – 
Почетный гражданин Карава-
евского сельского поселения.

Иван ОЛЬШАНОВ.

Н.Н.Кочуланова

 
 София Фредерика Августа, 

принцесса Ангальт-Цербстская, 
ставшая впоследствии российской 
императрицей Екатериной I I , 
родилась 21 апреля 1729 года в 
семье наследного принца Ангальт-
Цербтского герцогства Христиана-
Августа и его супруги Иоганны 
Елизаветы. Её официальный отец 
служил командиром полк а  в 
прусской  пехоте .  Появление 
принцессы на свет произошло  в 
Штеттине, где был расквартирован 
его полк. 

 Когда София стала российской 
великой  княгиней ,  немецкие 
историки бросились перерывать 
архивы в поисках материалов о 
жизни её родителей в этом городе и 
не нашли ничего, даже метрических 
записей о рождении ангальт-
це р бс тс к о й  п р и н це с с ы .  В с е 
материалы о семье исчезли. 
Единственной причиной этого 
исчезновения историки посчитали 
тайну рождения принцессы.

    Тайна же заключалась в 
следующем. Из-под пера известного 
журналиста-историографа Николая 
Ивановича Греча, знавшего тайны 

и м п е р ат о р с к о го  д в о р а , 
п о я в и л а с ь  с л е д у ю щ а я 
с е н т е н ц и я :  « Н е м е ц к а я 
принцесса происходила от 
русской крови. Отец её, принц 
Ангальт-Цербстский, был 
комендантом в Штеттине и 
жил с женой в разладе. Она 
проводила большую часть 
времени за границею,  в 
забавах и  развлечениях 
всякого  рода.  Во  время 
пребывания в Париже, в 1728 
году, сделался ей известным 
молодой человек, бывший при 
прусском посольстве, Иван 
И в а н о в и ч  Б е ц к о й ,  с ы н 
пленника в Швеции князя 
Трубецкого ,  прекрасный 
собой, умный, образованный. 
Вскоре, по принятии его в 
число гостей княгини Ангальт-
Цербстской, она отправилась 
к своему мужу в Штеттин и там 
2 1  а п р е л я  1 7 2 9  г о д у 
разрешилась от бремени 
п р и н ц е с с о ю  С о ф и е ю 
Августою, в святом крещении 
Екатерина Алексеевна. Связь 
Бецкого с княгинею Ангальт-
Ц е р б с т с к о й  б ы л а  в с е м 

и з ве с т н а » .  К то  о н  –  И ва н 
Иванович Бецкой?

    П о д л и н н ы й  о т е ц 
Екатерины Великой был сыном 
фельдмаршала Ивана Юрьевича 
Трубецкого, попавшего в плен к 
шведам во время сражения под 
Н а р в о й .  В  С т о к гол ь м е  о н 
встретил и полюбил баронессу 
Вреде, имевшую родственные 
связи со шведской династией. 
Однако их союз не был освящён 
браком, и поэтому народившийся 
младенец Иван получил как 
незаконнорожденный усечённую 
фамилию Бецкой, что нередко 
бывало  в  те  времена .  Как 
отпрыску знатной семьи, Ивану 
Б е ц к о м у  д а л и  бл е с т я щ е е 
образование Делом всей его 
жизни была избрана дипломатия. 
Когда его дочь София  Августа  
превратилась в императрицу 
Екатерину II. настал «звёздный 
час» отца.

    Знала ли Екатерина 
Великая о своём подлинном 
о т ц е ?  Д а .  К о м у  б у д е т 
императрица целовать руку при 
встрече? Никому. А вот Ивану 
Ивановичу Бецкому она целовала 

обе руки. Когда же при дворе 
стали слишком часто слышны  
разговоры об отцовстве  
Бецкого, последний счёл за 
благо прекратить участие  в 
званных балах и обедах,. 
Следует привести ещё один 
фак т,  подтверждающий 
отцовство. Как известно, у 
Екатерины II был внебрачный 
сын от Григория Орлова, 
которого назвали Алексеем 
Бобринским. Императрица 
сразу же отдала его на 
воспитание. Кому? Конечно 
ж е ,  Б е ц к о м у , 
приходившемуся мальчику 
дедушкой.

    Иван Иванович Бецкой 
не только был биологическим 
отцом императрицы, , он стал 
её верным помощником и 
другом. Вместе они работали 
над различными проектами, 
ч а с т о  д о п о з д н а 
засиживались в кабинете. 
Именно  из  этих  встреч 
родился план действий 
Екатерины I I  на первые 
десять лет правления: «1) 
нужно просвещать нацию, 
которой должен управлять; 2) 

н у ж н о  в в е с т и  д о б р ы й 
порядок в государстве, 
поддерживать общество и 
заставить его соблюдать 
законы; 3) нужно учредить в 
государстве хорошую и 
точную полицию; 4) нужно 
способствовать расцвету 
государства и сделать его 
изобильным;  5 )  ну жно 
с д е л а т ь  г о с у д а р с т в о 
грозным в самом себе и 
в н у ш а ю щ и м  у ва ж е н и е 
соседям». 

    Вскоре за теорети-
ческими обобщениями 
последовали дела практи-
ческие: Иван Иванович 
Бецкой получил должность 
директора Канцелярии от 
строений и стал членом 
комиссии по обустройству 
Петербурга и Москвы, а 
т а к ж е  б ы л  н а з н а ч е н 
президентом Академии 
художеств. Именно Бецкой 
руководил работами по 
установке Медного всадни-
к а .  П о д  е г о  н а ч а л о м 
«оделись в гранит» берега 
Невы и сооружались мосты 
в Санкт-Петербурге.

        

Власти вьетнамского 
района   Биньчань сообщили, 
что вечером 12 июля 2016 
г о д а  с к о н ч а л а с ь 
п р о ж и в а в ш а я  н а   и х  
территории 123-летняя Нгуен 
Тхи Чу. Согласно статистике 
Академии мировых рекордов, 
она в 2015 году официально 
являлась  самой  старой 
женщиной планеты. 

 В её удостоверении 
личности отмечено, что она 
родилась 4 мая 1893 года.

  123-летняя Нгуен Тхи Чу 
д о  п о с л е д н и х  д н е й 
н а х од и л а с ь  в  х о р о ш е й  
ф и з и ч е с к о й  ф о р м е ,  н е 
с т р а д а л а  в о з р а с т н ы м и 
заболеваниями. Она ни разу 
н е  п о  ж а л о в а л а с ь  н а 
здоровье, не обратилась к 
врачам.

Нгуен Тхи Чу родила 11 
д е т е й .  С е й ч а с  и з  н и х 
остались в живых лишь двое. 
А число её  внуков, правнуков 
и  праправнук ов   давно 
превысило сто.

ДОСТОЙНО ПРОЖИЛА
 123 ГОДА

ЗРЯ РАЗДЕВАЛИСЬ

Более 100 обнаженных 
женщин приняли участие в 
акции в Кливленде в знак 
протеста против предстояще-
го выдвижения миллиардера 
Дональда Трампа кандидатом 
в президенты от Республикан-
ской партии. Акцию организо-
вал фотограф, которому  130 
женщин позировали  обна-
женными с зеркалами.

Зря обнажались, Трампа 
все-таки  выдвинули в канди 
даты.

СТАЛА МАМОЙ В 60

24 мая 2016 года 60-
летняя москвичка впервые 
родила ребенка. Он был 
зачат с помощью ЭКО. На 
34-й неделе беременной 
п р о в е л и   о п е р а ц и ю 
кесарева сечения. Вес 
ребенка -  2,32 кг. В течение 
первых нескольких часов 
малыш был на диффузном 
кислороде,.

КТО ЖЕ ОТЕЦ ЕКАТЕРИНЫ ВТОРОЙ?
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« НЕ ТЕРПЛЮ НЕСПРАВЕДЛИВОСТЬ!»
Судьба майора запаса Дмитрия Львовича Бодри-

на примечательна многими яркими событиями. Он счи 
тает, что она к нему благосклонна. Первоклассный 
военный летчик, он участвовал в боевых действиях в 
Афганистане, Таджикистане и Чечне  награжден ордена-
ми Красной звезды, Мужество и «За военные заслуги». 
Ныне Дмитрий Львович  – депутат Костромской облас-
тной Думы. В региональном отделении Российского 
союза ветеранов возглавляет комиссию  по военно-
патриотическому и нравственному воспитанию моло-
дежи. При  этом является  руководителем  областной 
общественной приемной партии  «Справедливая Рос-
сия» - Центра защиты прав граждан. 

Д,Л,Бодрин.

Бодрин у боевого вертолета

« П о с е е ш ь  х а р а к т е р  – 
пожнешь  судьбу»,- гласит 
народная мудрость. Пожалуй, 
главную черту своего характера 
Дмитрий Львович выражает 
короткой, ёмкой фразой: «Не 
терплю несправедливость!». 
Она, в его понимании,  означает 
не только неприятие несправед-
ливости, но и активную защиту 
справедливости, основанной на 
юридических и нравственных 
з а к о н а х .  Та к о й  х а р а к т е р 
выковывается годами в горниле  
суровых жизненных испытаний. 
К ним Дмитрий начал готовиться 
с юности и прошел, как говорит-
ся ,  «крым,  рым и медные 
трубы».

Обучаясь в костромской 
школе № 23, Дмитрий одновре-
менно занимался в клубе юных 
л ет ч и к о в ,  к о с м о н а вт о в  и 
десантников. Здесь началась 
закалка его характера. В 15 лет 
совершил первый прыжок с 
парашютом. Во втором прыжке, 
неудачно приземлившись , 
сломал ногу. Всё?  Ничего 
подобного: неудача не поколеба-
ла его устремленности в небо, 
которая оказалась сильнее 
страха перед высотой и возмож-
ными неприятностями. Дмитрий 
продолжал закалять характер. В 
клубе научился стрелять из 
пистолета,  автомата, гранато-
мета. Вместе с костромскими  
десантниками совершал  марш-
броски.

- Но самое главное - мы 
научились дружить, помогать 
товарищу в любой обстановке, 
чувствовать пусть тогда мальчи-
шеское, но уже надежное плечо 
друга и начали осознавать 
безграничную любовь к Родине, 
к России, к родной Костроме, - 
вспоминает он теперь. 

После окончания школы, 
естественно,  пошел в учебное 
заведение, где учат летать. 
Хотелось научиться управлять 
боевым вертолетом. Выбрал 
Сызранское высшее военное 
авиационное училище летчиков. 
Окончил его в 1983 году. В 
дипломе стояла запись: «летчик-
инженер».

Первая должность молодого 
офицера – летчик -оператор 
боевого вертолета Ми-24 в 
вертолетном полку, базировав-
шемся в Группе советских войск 
на территории Польши. Через 
два года  интенсивной боевой 
у ч е б ы  Д м и т р и я  Б о д р и н а 
направили  в  А фганистан . 
Эскадрилья боевых вертолетов 
базировалась в районе города 
Кандагара.

На  второй  день  после 
прибытия летчик-оператор 
Бодрин вылетел с инструктором 
для ознакомления с районом 
полетов. На третий день – сам, 
на выполнение  боевой задачи в 
составе экипажа вертолета Ми-
24. Работы у экипажей боевых 
вертолетов было много. Прикры-
вали автоколонны с военным 
грузом, сопровождали группы 

с п е ц н а з ,  в ы л е т а в ш и е  н а 
вертолетах Ми-8 на задания. При 
необходимости обеспечивали 
п р и к р ы т и е м  с  возд у ха  и х 
эвак уацию.  Обеспечивали 
безопасность заходивших на 
посадку и  взлетавших транспор-
тных самолетов. Охотились за 
караванами, доставлявшими из-
за границы оружие. 

Это была война,  и  все 
действовали как на войне.

В одном из полетов экипаж 
Бодрина сопровождал  вертоле-
ты Ми-8,  доставившие группу 
спецназовцев Главного разве-
дуправления Генштаба (ГРУ) в 
горы для перехвата каравана с 
оружием. Ночью группа перехва-
тила большой караван и с 
оружием, а с ним - двух иностран-
ных военных советников. Но ей 
пришлось вступить в бой с 
м н о гоч и с л е н н ы м  от р я д о м 
моджахедов, который сопровож-
д а л  к а р а в а н .  М од ж а х ед ы 
окружили её  со всех сторон. 
Офицер, командир группы, был 
тяжело ранен, командование 
взял на себя  сержант. В группе 
были  погибшие и раненые. 
Вертолеты Ми-8 ночью не смогли 
приземлиться для эвакуации 
спецназовцев .  Теперь  всё 
зависело от экипажей боевых 
вертолетов – смогут ли они  
огневой поддержкой с воздуха 
помочь группе продержаться до 
утра.

В ы л етел и   д ва  М и - 2 4 . 
Л ет ч и к - о п е р ато р  Д м и т р и й 
Бодрин входил  в  составе 
ведомого экипажа.  Задача 
боевых вертолетов заключалась 
в подавлении  минометов, 
пулеметов и  других огневых 
средств  моджахедов. В распоря-
жении Бодрина было разнооб-
разное вооружение: управляе-
мые и неуправляемые ракеты, 
30-мм авиационная пушка. С 
учетом конкретной ситуации он 
применял  то ,  что давало 
наибольший эффект.  Боевые 
вертолеты работали  по позици-
ям моджахедов  до тех пор, пока 
не израсходовали весь боеком-
плект, затем ушли на аэродром 
для его пополнения. Они решили 
главную задачу: их эффективная 
огневая поддержка с воздуха 
позволила  группе спецназа 
прорвать окружение и подняться 
на горную площадку, откуда 
утром ее должны были эвакуиро-
вать вертолеты Ми-8.  Отряд 
м од ж а х ед о в  п р е с л ед о в а л  
спецназовцев. 

Вертолеты Ми-8 приземли-
лись на площадке, началась 
погрузка группы спецназ. Пара 

боевых  вертолетов  также  
вышла в район эвакуации и 
барражировала вокруг горы, 
нанося удары по атакующим 
моджахедам.

Но вот, огнем с земли из 
крупнокалиберного пулемета 
ранило летчика-оператора 
ведущего вертолета, и экипаж 
ушел на аэродром. В районе 
эвакуации остался ведомый 
вертолет, на котором находился 
Бодрин. Выполняя круг, он 
прошел над тем склоном горы, 
который находился позади 
вертолетов Ми-8. По нему  
поднималась группа моджахе-
дов ,  она  находилась  у же 
примерно в сотне метров от  
площадки эвакуации. Через 
считанные минуты моджахеды 
ударили бы из пулемета  и 
автоматов по вертолетам. 
Летчик  немедля развернул Ми-
24 на боевой курс и Бодрин 
произвел по душманам несколь-
ко очередей из мощной скорос-
трельной пушки. Угроза срыва 
эвакуации спецназовцев была 
устранена. Группа спецназ 
вместе с пленными советниками 
благополучно вернулась  на 
базу.

К о м а н д о ва н и е  в ы с о к о 
оценило действия экипажа 
боевого вертолета: Дмитрий 
Бодрин и его товарищи были 
награждены орденом Красной 
Звезды.

Еще один афганский эпизод. 
Светлый праздник  –  День 
Победы, 9 мая 1986 года. В этот  
день во время перелета из 
Кандагара в  Кабул экипаж Ми-
24, в котором летел Дмитрий,  
сел на вынужденную на враж-
дебной территории. Моджахеды  
уже спешили к месту его посадки 
на автомобиле. Выпрыгнули  из 
кузова и с автоматами на 
перевес направились  к винток-
рылой машине. Рассчитывали 
на легкую добычу. Но их встре-
тил автоматный огонь летчиков. 
Моджахеды залегли, открыли  
огонь. На помощь экипажу 
прилетели   вертолеты Ми-8, а 
также  десантники с ближайшего  
блок-поста. Позже Дмитрий 
написал в своем дневнике:

А  б ы л о  э т о  в  Д е н ь 
Победы, в Афгане, в восемь-
десят шестом, / Когда я 
п а д а л  п о д  К а б у л о м ,  н е 
долетев 17 вёрст, / Я вспоми-
нал свой  город милый, 
родную нашу Кострому. 
/Берёзы, Волгу и Селище, и 
маму с папой молодых. /И я 
бегу с горы под церковью в 
объятья самых дорогих. 
/Хотел увидеть всех заво-
лжских:  учителей ,  родных, 
друзей. /И огорчать их не 
х о т е л о с ь  в н е з а п н о й  
гибелью своей. /И справедли-
во: с экипажем приняв совсем 

неравный  бой, /мы просто 
права не имели уйти так 
просто в мир иной. /А 
справедливость сущес-
твует, когда она защище-
на! /Так понял я в горах  
Афгана, - что мне придало 
с и л  т о г д а ,  /  л ю б о в ь 
родных и Божья милость, 
Селище, Волга, Кострома. 
И было это в День Победы, 
в Афгане,  в восемьдесят 
шестом. 

В  Т а д ж и к и с т а н е  в 
середина 90-х годов, будучи 
н а ч а л ь н и к о м  р а з в е д к и 
вертолётного полка, Дмитрий 
Бодрин нес службу в составе 
коллективных миротворчес-
ких сил ООН в отдельной 
эскадрилье. Базировались на 
аэродроме  в  15  км  от 
Душанбе. Как начальник  
разведки майор Бодрин по 
у т р а м  с о в е р ш а л  о бл ет 
района, оценивая метео- и 
наземную обстановку с точки  
зрения условий для полетов в 
горах.

Внезапно на высоте двух 
с половиной километров 
отказал один из главных 
узлов вертолета - главный 
редуктор. Создалась крити-
ческая аварийная ситуация. 
Требовалось немедленно 
п о к и д ат ь  в и н т о к р ы л у ю 
машину с парашютами, но 
под ней находился город 
Тур с у н - З а д е .  Уп р а вл я я 
вертолетом, Дмитрий Бодрин  
изо всех сил старался отвести 
от  города  неисправную 
двенадцати тонную машину. 
Все же удалось – машина 
упала на окраине. Благодаря 
мастерству  Бодрина экипаж, 
а самое главное - город, 
остался жив. И вертолёт не 
получил повреждений.

 Командующий авиацией 
миротворческих сил объявил 
военному летчику первого 
класса майору Д.Бодрину 
благодарность, а  Президент 
РФ  за спасение мирных 
ж и т е л е й  н а г р а д и л  е г о 
орденом Мужества.

-  В  2 0 0 0  год у  м е н я 
направили в составе сводной 
эскадрильи  нашего полка в 
Чечню, - вспоминает Дмитри й 
Львович. - Боевые действия 
там ещё продолжались, 
особенно в горной местности. 
К тому времени я уже летал 
на вертолетах Ми-24 и Ми-8 
разных модификаций днем и 
ночью, в простых и сложных 
метеоусловиях. Безусловно, 
пригодился боевой опыт 
Афганистана и Таджикиста-
на. 

В от  од и н  и з  м н о г и х 
эпизодов в моей боевой 
летной работе в Чечне. При 
выходе из Веденского ущелья 
бандформирования, так мы 
их называли, зажали с двух 
с т о р о н  к о л о н н у  М В Д , 
расстреливая её со склонов 
гор. Я взлетел парой на Ми-
24. Подходя к указанному 
району, увидел, что идет 
ожесточённый бой. Сразу 
принял решение нанести 
удар  парой  вертолетов 
неуправляемыми ракетами 
по  бандитским огневым 
точкам. Произвели пуски 
ракет. Второй заход выполни-
ли с  ведомым с противопо-
ложной стороны ущелья, 
откуда нас не ждали. Мы 

практически в упор ударили из 
пушек. Огневое воздействие 
бандитов захлебнулось. Но с 
западного склона, из пещеры 
продолжал ожесточённо бить 
крупнокалиберный пулемёт 
Неуправляемыми ракетами 
е г о  н е  д о с т а т ь .  Ч т о б ы 
поразить его из пушки, нужно 
было подойти к нему на 
расстояние до 1000 метров. 
Н о  т о гд а  с а м  в е рт ол ет 
становился для пулемета  
хорошей мишенью. Я принял 
единственно правильное в 
то й  с и т уа ц и и  р е ш е н и е : 
отработать по пулемету 
управляемыми ракетами 
фугасного типа. И с дистанции 
4 км пустил управляемую 
ракету. Она «красиво», точно 
влетела в эту пещеру – 
последовал  взрыв, и пулемё-
та умолк.

 Меня наградили орденом 
«За военные заслуги».

Армейская часть биогра-
фии начальника разведки 439 
отдельного вертолетного 
полка Дмитрия Бодрина 
закончилась в 2000 году. За 
двадцать один год службы он 
налетал 2800 часов, совер-
шив 545 боевых вылетов, в 
основном в  экстремальных 
условиях. Бодрин  приобрел 
качества профессионального 
воздушного бойца, в которых 
сфокусированы  самоотвер-
женность, высочайшая воля, 
готовность  ценой жизни 
выручить товарища, защитить 
интересы Родины.  Словом, 
готовность постоять  за 
справедливость. Всё это  ярко 
проявилось в последующем,  
в его активной гражданской  
деятельности. 

 В комиссии по военно-
патриотическому и нравствен-
ному воспитанию  молодежи 
Дмитрий Бодрин трудится 
вместе с офицерами запаса  
П а в л о м  В а х л а к о в ы м  и 
Николаем Солдаткиным. Их 
активная  работа заслуживает 
отдельной большой статьи. 
Она будет опубликована в 
нашей газете. 

В  форме центров защиты 
прав граждан под эгидой 
п а рт и и  « С п р а в ед л и в а я 
Россия» в течение полутора 
лет реализуется федераль-
ный проект,  одобренный 
Президентом России. Задача 
центров – помочь людям 
объединиться в решении 
общей проблемы, научить их 
грамотно защищать свои 
права и интересы. Чаще всего 
конфликты возникают  в 
с ф е р е  ж и л и щ н о -
коммунального хозяйства 
(ЖКХ) между гражданами и 
управляющими компаниями. 
Жильцы разобщены, зачас-
тую юридически малограмот-
ны, поэтому выявить  наруше-
ния со стороны управляющих 
компаний они, как правило, не 
в  состоянии.  В  центрах 
з а щ и т ы  п р а в  г р а ж д а н 
опытные специалисты ведут 
разъяснительную работу, 
оказывают содействие при 
о р м л е н и и  н е о бход и м ы х 
док ументов  и  помогают 
отстаивать свои права перед  
управляющими компаниями. 
За время работы в стране 
центры защиты прав граждан 
помогли вернуть россиянам 
26 миллиардов рублей.

Дмитрий Бодрин возгла-
вил  Костромск ой  Центр 

НА БОЕВОМ  ВЕРТОЛЕТЕ

В ТАДЖИКИСТАНЕ

В ЧЕЧНЕ
В ЦЕНТРЕ ЗАЩИТЫ
ПРАВ
ГРАЖДАН



                           
Марина Голикова

Мой дед пришел с войны,
 ступая деревяшкой.
Пришел с медалью «За отвагу»  
на груди.
Неловко подал бабушке 
букетик, 
Который собирал он по пути.
Вся ребятня – сопливая, босая 
Разглядывала деда моего.
 А дед стоял, и всех нас 
обнимая, 
От радости и слез не видел
 ничего.
Потом  катал нас, посадив 
на плечи,
Чинил забор и отбивал косу,
Латал наш дом, а после, целый 
вечер
Сбивал ногой прохладную 
росу.
А ночью дед кричал:
 «Дави их, гадов! Бей, братцы! 
Танки там пошли. Россию, 
братцы, отстоять  нам надо!
Бей эту мразь! Гони её, гони!»
Так было много лет.
Дед ночью возвращался
На ту проклятую, кровавую
 войну.
Днем он шутил и людям
 улыбался,
Седой мой дедушка, которого 
люблю.
Он пел за тех, кто не допели 
песен. 
Курил за тех, кто не успели
 докурить. 
Он жил за тех, кто не пришел 
из боя.
Он жил за них. Он обещал им
 жить!

МОЙ ДЕД
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з а щ и т ы  п р а в  г р а ж д а н  в 
феврале 2015 года.  Над  
входом в Центр, по улице 
Советской, 97 в Костроме 
размещен броский, характер-
ный транспарант. Вместе с 
несколькими сотрудниками 
Дмитрий Львович принимает 
граждан в течение дня. Люди 
идут один за другим. В течение 
прошедшего полутора лет 
принято более 3800 человек. 
Каждый получает необходи-
мую практическую помощь и  
моральную поддержку.

В Центре есть библиотеч-
ка, в ней памятки и методичес-
кие пособия по наиболее 
а к т у а л ь н ы м  в о п р о с а м . 
Например, проверка ежегодно-
го  от ч ет а  у п р а вл я ю щ е й 
к о мпа н и и ,  к о н т р оль   за 
использованием общедомово-
го имущества,  участие в 
проведении ремонтных работ, 
уборка придомовой террито-
рии, проведение экспертизы 
качества коммунальных услуг, 
проверка счетчиков и других 
приборов учета и т.д.

Можно голодного человека 
накормить рыбой, вместе с 
тем, можно дать ему удочку и 
научить его ловить рыбу. 
Сотрудники Центра, образно 
говоря, делают то и другое.

Одним из многочисленных 
примеров высокой эффектив-

ности помощи Центра является 
такой случай: управляющая 
компания «Жилстрой» больше 
г о д а  н а ч и с л я л а  ж и л ь ц а м 
десятиэтажного дома в микрора-
йоне Давыдовский-3 сумму к 
оплате за услугу «ОДН электроэ-
нергия» вдвое больше нормати-
ва. После вмешательства Центра 
правовой защиты компания 
вернула жителям 70 тысяч 
рублей.

Всего же в 2016 году, с 
февраля по июнь включительно с 
п о м о щ ь ю  Ц е н т р а  з а щ и т ы 
гражданам вернули по индивиду-
альным обращениям – 770 тысяч 
ру бл е й ,  п о  к ол л е к т и в н ы м 
обращениям -1 млн180 тысяч 
руб.

Р а б о т у ,  п р о в о д и м у ю 
Центром защиты прав граждан, 
называют созданием «комму-
н а л ь н о й  с а м о о б о р о н ы » . 
Самообороны против несправед-
л и в о с т и .  О н а  п ол у ч а ет с я 
достаточно прочной и с каждым 
днем всё более обширной. Её 
организатор Дмитрий Бодрин 
испытывает при этом большие 
морально-психологические 
нагрузки, но его укрепляет 
сознание того, что он занимается 
своим, очень важным делом, 
очень нужным его землякам-
костромичам.

Геннадий ИВАНОВ.

«НЕ ТЕРПЛЮ НЕСПРАВЕДЛИВОСТЬ!»
Окончание. Начало на стр.7

Д.Л.Бодрин проводит занятие
в Центре защиты прав граждан

Я люблю тебя, жизнь,
Что само по себе и е ново,
Я люблю тебя, жизнь,
Я люблю тебя снова и снова.
Вот уж окна зажглись,
Я шагаю с работы устало,
Я люблю тебя, жизнь,
И хочу, чтобы лучше ты стала.

Мне немало дано -
Ширь земли и равнина морская,
Мне известна давно
Бескорыстная дружба мужская.
В звоне каждого дня
Я так счастлив, что нет мне покоя,
Есть любовь у меня,
Жизнь, ты знаешь, что это такое.
Есть любовь у меня,
Жизнь, ты знаешь, что это такое.

Как поют соловьи,
Полумрак поцелуй на рассвете
И вершина любви,
Это чудо великое, дети.
Вновь мы с ними пройдём,
Детство, юность, вокзалы, причалы,
Будут внуки потом,
Все опять повторится сначала.

Ах, как годы летят, 
Мы грустим, седину замечая,
Жизнь, ты помнишь солдат, 
Что погибли тебя защищая.
Так ликуй и вершись
В трубных звуках весеннего гимна,
Я люблю тебя, жизнь, 
И надеюсь, что это взаимно.
Я люблю тебя, жизнь, 
И надеюсь, что это взаимно.

ЛЮБИМЫЕ ПЕСНИ

Я ЛЮБЛЮ ТЕБЯ,
        ЖИЗНЬ

Слова:Ваншенкин К.

Музыка: Колмановский Э.

ОБРАЩЕНИЕ К ЧИТАТЕЛЮ
Уважаемый читатель!

Вы держите в руках первый номер зарегистрированной
частной газеты «Слово ветерана». Она предназначена в 

основном для ветеранов, участников войны, всех пенси 
онеров, участников боевых действий, инвалидов. Я как 
редактор намерен разносторонне освещать в ней жизнь и  
деятельность названных категорий костромичей и по возмож-
ности удовлетворять  их информационные пот ребности. К 
названным категориям относятся многие десятки тысяч  
жителей Костромы и  Костромской области, но у них нет своего 
печатного  издания. Газета «Слово ве терана» - попытка 
создать такое  издание.  Увенчается ли  она успехом? Это во 
многом зависит от Вас, уважаемый читатель.

«Слово ветерана» издается на личные средства пенси 
онера, поэтому газета нуждается в финансовой поддержке.

Вы поддержите ее, купив один и  более экземпляров 
газеты. Вы можете поддержать ее в порядке добровольного 
пожертвования. Для этого можно перечислить какую-то сумму 

на карту «Сбербанка» № 63900229  9002060698.
Можно также выслать по адресу: 156530, Костромская 

область, Костромской район, пос.Караваево, ул..Жашковская, 
дом 10, кв. 5, Иванову Геннадию Петровичу. С пометкой –«на 
газету».

Пишите обо всём, что Вас радует, огорчает, 
волнует, о Ваших желаниях, проблемах и сбывшейся 
мечте. Постараюсь сделать всё возможное, чтобы 
Ваши письма были опубликованы в газете.

С уважением, 
Геннадий Иванов, 

редактор газеты «Слово ветерана».

НЕУКРОТИМЫЙ ФЕДОР КОНЮХОВ

23 июля россиянин Федор Конюхов на 
территории Авс тралии завершил кругосветный 
перелет на воздушном шаре. Он пролетел 35 
тысяч километров за 11 дней и шесть часов и 
установил несколько мировых рекордов. Теперь 
Федор Конюхов планирует погрузиться в Тихий 
океан на  дно Марианской впадины - самой 
глубокой из известных на Земле. 

- Я сейчас был на высоте 11 километров 200 
метров, а Марианская впадина — 11 километров 
25 метров, — сказал Конюхов.

С ВЫСОТЫ 6,5 км БЕЗ ПАРАШЮТА

В конце и юля американский  42-летний  
экстремал-скайдайвер Люк Эйкинс впервые в 
истории совершил прыжок с высоты более 7,6 
тыс метров без парашюта. После двух минут 
свободного падения он приземлился в 
специально подготовленную сетку размером 
примерно 30 на 30 метров, как и было 
запланировано. После удачного приземления 
Люк достаточно быстро выбрался из сетки и стал 
обнимать свою жену, которая вместе с другими 
членами семьи и многочисленными зрителями 
наблюдала за прыжком своего супруга.

БОГАЧИ БОГАТЕЮТ,
БЕДНЯКИ БЕДНЕЮТ

Имущественное неравенство в России всё 
возрастает.  По данным Росстата, в первом 
полугодии 2016 года, по предварительным данным, 
на долю 10% наиболее обеспеченного населения 
приходилось 29,4% общего объема денежных 
доходов а на долю 10% наименее обеспеченного 
населения — 2,1

При этом доля доходов 20% самого бедного 
населения в России сократилась в первом полугодии 
до 5,6%, по сравнению с 5,7% годом ранее. Доля 
доходов 20% наиболее обеспеченных граждан 
увеличилась с 45,7% до 45,9%.

Реальные пенсии по итогам июня упали еще на 
3,6%.

НАРОДНЫЙ ФРОНТ В ДЕЙСТВИИ

РЕМОНТ - ДО ПЕРВОГО ДОЖДЯ
	 Костромские активис-

ты ОНФ обратили внимание 
местных властей на состояние 
автодороги  Некрас ово  – 
Яковлевское в Шунгенском 
сельском поселении Костром-
ского муниципального района. 

 В хорошем состоянии 
н а ход и тс я  л и ш ь  н ач а л о 
дороги, связывающей регио-
нальный центр с сотнями 
жителей из семи населенных 
пунктов района, а вот путь по 
направлению от деревни 
Аферово до села Яковлевское 
труднодоступен для любого 
вида транспорта. 

В ответ на неоднократные 
обращения граждан админис-
трация Костромского района 
информирует их о суммах 
затрат на ремонт автодороги, 
но дорога от этого лучше не 
становится.

 По  сл овам граждан , 
деньги, которые выделяет 
администрация Костромского 
района, уходят на грейдер и 
песок. Грейдером снимают 
часть дорожного покрытия, 
чтобы ямы были меньше, а 

затем песком их засыпа-
ют. Но это ремонт до 
первого дождя.

– К нам не хочет ехать 
с к о р а я  п о м о щ ь ,  а 
особенно после дождя. 
Мы их понимаем, им 
просто не проехать, -
жалуются жители.

 Согласно программе 
по ремонту и содержанию 
автомобильных дорог, в 
июне – июле запланиро-
ван ремонт автодороги 
«Подъезд к Яковлевское» 
на сумму 2 млн 300 тыс. 
руб. 	 «Региональное 
отделение ОНФ берет 
под свой контроль ремонт 
данной автодороги, – 
сообщила сопредседа-
т ел ь  р е г и о н а л ь н о го 
штаба ОНФ в Костром-
ск ой  области  Елена 
Лушина. – Мы направили 
запрос главе Костромско-
г о  м у н и ц и п а л ь н о г о 
района о планах и сроках 
ремонта и будем строго 
к о н т р о л и р о в а т ь  и х 
исполнение. 

БОЛЕЕ 40 тысяч МИЛЬ ПОД ВОДОЙ

В главной базе ТОФ 19 июля  состоялась 
торжественная встреча флагмана Тихоокеанского 
флота, гвардейского ракетного крейсера «Варяг». 
Он вышел в  поход 2 ноября 2015 года и прошел 
более 40 тысяч морских миль. Его встречали 
командующий Тихоокеанским флотом адмирал С. 
Авакянц, губернатор, представители ветеранских, 
организаций, родные и близкие военных моряков. 

По итогам похода командир корабля был 
удостоен Почётной грамоты и благодарности 
Президента Российской Федерации. Медаль 
«Участник военной операции в Сирии» получили 
члены экипажа крейсера. 
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